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Н О В О С Т И  Ф Н П Р С О Ц И А Л Ь Н О Е  П А Р Т Н Е Р С Т В О  -  Н А  М Е С Т АВ  Р Т К  О Б С У Д И Л И  Р Я Д 
П Р О Е К Т О В

24 ноября состоялось очередное заседание Российской 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-тру-
довых отношений в формате ВКС под председательством Ко-
ординатора РТК, вице-премьера Татьяны Голиковой.

Повышенное внимание профсоюзов, как и других сторон 
социального партнерства, было уделено обсуждению итогов 
детской оздоровительной кампании в 2023 году.

Отмечалось, что прошедшим летом работало 39 327 ор-
ганизаций отдыха и оздоровления детей (2022 год – 38 221 
организация). В них отдохнуло 5 257 574 чел. (2022 год – 5 163 
736 детей), в том числе 95 440 детей участников специальной 
военной операции, из которых 75 253 ребенка военнослужа-
щих и 20 187 детей гражданских служащих. Средняя рыноч-
ная стоимость путевки в стационарный загородный лагерь 
сезонного или круглогодичного действия из расчета смены в 
21 день составила 41 933 руб. (2022 год – 38 076 руб.).

Координатор профсоюзной стороны, Председатель ФНПР 
Михаил Шмаков, отметив достаточно серьезную работу, про-
веденную в этом году по «детскому лету»,  обратил внимание 
членов комиссии на неурегулированные вопросы трудовых 
отношений с персоналом детских здравниц. На эту пробле-
му профсоюзы указывают на РТК уже немало лет, но должной 
работы по согласованию необходимых решений не прово-
дится.

В связи с этим профсоюзная сторона предложила отме-
тить в решении РТК, во-первых, необходимость скорейшего 
принятия нормативного правового акта, регулирующего ра-
боту по совместительству персонала детских здравниц, а во-
вторых, возобновить программу детского кешбэка как меру 
поддержки граждан с детьми.

По этим проблемным вопросам, озвученным профсоюза-
ми, принято решение продолжить консультации с заинтере-
сованными правительственными структурами и обсуждение 
на трехстороннем уровне, а в феврале 2024 года провести 
целевое совещание сторон.

Активный обмен мнениями сторон прошел и при рассмо-
трении проектов о внесении изменений в Трудовой кодекс 
РФ, предусматривающих:

- дополнение статьи 135 ТК РФ о том, что системы пре-
мирования, устанавливаемые коллективными договорами, 
соглашениями, локальными нормативными актами должны 
включать условия выплаты премий при наличии неснятого 
(непогашенного) дисциплинарного взыскания. При этом  ТК 
РФ дополняется новой статьей 192.1, которая предусматри-
вает, что при наличии у работника неснятого (непогашенно-
го) дисциплинарного взыскания размер премии, определен-
ной коллективным договором (соглашением), локальным 
нормативным актом или трудовым договором, может быть 
уменьшен однократно за период, в котором к работнику 
было применено дисциплинарное взыскание, но не более 
чем на 20 процентов. Снижение иных выплат работнику при 
наличии у него неснятого (непогашенного) дисциплинарно-
го взыскание не допускается;

- предоставление дополнительного оплачиваемого вы-
ходного дня и отпуска без сохранения заработной платы (до 
5 календарных дней) для работников при условии прожива-
ния в зоне ЧС, нарушении условий их жизнедеятельности, 
утраты имущества в результате ЧС.

По итогам обсуждения этих изменений в ТК РФ, которые 
были разработаны в соответствии с решениями Конституци-
онного суда РФ и поддержаны профсоюзной стороной, чле-
ны комиссии решили – в связи с возражением со стороны ра-
ботодателей (Александр Шохин) по ряду позиций проектов 
- продолжить необходимые консультации..

Источник: сайт ФНПР

Ю Б И Л Е Й  П Е Р В И Ч К И
Ведь, если звезды зажигают-

 значит - это кому-нибудь 
нужно?

(В. Маяковский  «Послушайте!»)

27 ноября 2023 года первичная 
профсоюзная организация АО «КБ 
«Луч» отметила 55-летие со дня ос-
нования. 

В далеком 1968 году постановле-
нием Президиума Ярославского об-
ластного совета профсоюзов была 
создана первичная профсоюзная 
организация Рыбинского конструк-
торского бюро приборостроения 
(сегодня – АО «КБ «Луч»).  

Дорога «первички» в пять с по-
ловиной десятилетий  никогда не 
была гладкой и ровной.  Изменения 
могли коснуться всего – приори-
тетов, названий, методов руковод-
ства и контроля, организационной 
структуры. Изменилась даже стра-
на, но неизменной остается задача 
профсоюзной организации – чест-
но служить коллективу предприя-
тия, защищать социально-трудовые 
права и интересы членов профсоюза.  
Благодаря конструктивному диалогу 
с администрацией Конструкторского 
бюро «Луч» по основным направлени-
ям деятельности и высокому уровню 
социального партнерства на предпри-
ятии действует коллективный договор, 
в котором предусмотрен серьезный па-
кет льгот.

Профсоюзная организация нашего 
предприятия сильна своими цеховы-
ми организациями, профсоюзным ак-
тивом. Благодаря слаженной и четкой 
работе председателей цеховых комите-
тов улучшена информационная работа 
в организации, увеличено количество 

мероприятий и участвующих в них ра-
ботников,  растет профсоюзное член-
ство. 

24 ноября в Рыбинском драматиче-
ском театре  состоялся торжественный 
вечер, посвященный нашему юбилею. 
Прозвучали слова поздравления от 
председателя Ярославской областной 
организации профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности 
Мухиной Алевтины Витальевны. Про-
фсоюзный актив и члены профсоюза 
были награждены почетными грамота-
ми и благодарностями Центрального 
комитета Российского профсоюза ра-
ботников РЭП, наградами Союза «Объ-
единение организаций профсоюзов 

Ярославской области», Ярославской 
областной организации профсоюза 
работников РЭП, первичной профсоюз-
ной организации АО «КБ «Луч».

Поздравляю нашу замечательную 
профсоюзную организацию с этим за-
мечательным юбилеем! Ветеранам про-
фсоюзного движения, профсоюзной 
молодежи, каждому члену профсоюза 
слова благодарности за активную граж-
данскую позицию, за поддержку про-
фсоюзного движения, за нашу солидар-
ность, взаимовыручку и сплоченность. 

С праздником, дорогие друзья!

А. СМИРНОВА, председатель 
профкома

Взаимодействие в рамках социального партнерства ста-
ло темой федерального совещания, участие в котором при-
няли 89 субъектов РФ. Ключевыми спикерами мероприятия 
стали координаторы сторон Российской трехсторонней ко-
миссии – заместитель председателя правительства Татьяна 
Голикова, министр труда и социальной защиты Антон Котя-
ков, председатель ФНПР Михаил Шмаков и президент РСПП 
Александр Шохин.

Каждый из федеральных спикеров в своем выступлении 
подчеркнул важность эффективного взаимодействия в рам-
ках социального партнерства.

– Задачи, которые стоят перед нами в сфере повышения 
роста доходов работников, условий и охраны труда, раз-
вития трудовых ресурсов, занятости и социально-трудовых 
гарантий, не могут быть решены без учета мнения профсо-

юзов и работодателей. Надеюсь, что по 
результатам сегодняшнего заседания 
будет дан дополнительный импульс 
развитию социального партнерства на 
региональном уровне, – подчеркнула 
координатор Российской трехсторон-
ней комиссии, заместитель председате-
ля правительства РФ Татьяна Голикова.

На сегодняшний день на феде-
ральном уровне система социального 
партнерства работает достаточно эф-
фективно. Эти механизмы, по мнению 
участников совещания, следует рас-
пространить на региональный и терри-
ториальный уровни.

В числе критериев, которые могут 
характеризовать уровень социального 
диалога, участники семинара выделили 
следующие: перечень значимых вопро-
сов сферы социально-трудовых отно-
шений, доля рассмотренных норматив-
но-правовых актов, периодичность 
заседания, участие представителей 
сторон комиссии в заседаниях регио-

нального правительства и в рассмотрении вопросов в сфере 
социально-трудовых отношений.

Результаты сегодняшних обсуждений будут положены в 
основу рекомендаций РТК по повышению эффективности 
работы региональных трехсторонних комиссий.

– Хорошо, что состоялся такой содержательный разговор, 
мы увидели картину социального партнерства по регионам 
и в целом по стране. Ярославская область находится в ряду 
твердых «хорошистов». Поэтому нам есть куда стремиться, а 
выработанные рекомендации помогут нам этого достичь, – 
отметил председатель Объединения организаций профсою-
зов Ярославской области Сергей Соловьев.

Екатерина ТУРКИНА
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П О З Д Р А В Л Е Н И Е  В Е Т Е Р А Н А М

М Ы  В М Е С Т Е !

Городская организация профсоюза образования 
передала оборудование для участников СВО.

Это не первая помощь ярославских педагогов на-
шим ребятам, находящимся в зоне специальной во-
енной операции. Городская организация профсоюза 
образования уже второй раз передает оборудование 
и строительные инструменты в войсковую часть № 
83497 в Шевелюхе.

Именно отсюда личный состав отправляется в рабо-
чие командировки в район специальной военной опе-
рации. Поскольку войсковая часть относится к желез-
нодорожным войскам, военнослужащие в основном 
занимаются ремонтом путей и мостов в районе Донец-
кой и Луганской республик.

Первую партию оборудования профсоюз образо-
вания передал еще летом, тогда были закуплены гене-
раторы, перфораторы, сварочные аппараты, дрели. В 
этот раз в составе гуманитарной помощи – болторезы, 
гайковерты и другое оборудование на сумму более 
трехсот тысяч рублей. Всего же городская организация 
профсоюза образования закупила для наших бойцов 
более тридцати наименований инструментов на 670 
тысяч рублей.

Символично, что передача гуманитарной помощи 
и в этот раз совпала с началом зимнего периода об-
учения в Российской армии. К военнослужащим об-
ратились командир части, полковник Игорь Орлов, 
председатель городской организации профсоюза об-
разования Нариман Дженишаев, глава Заволжского 
района Андрей Мамонтов, полковой священник отец 
Иоанн.

– Для нас важно, что закупленное оборудование 
пойдет именно на решение задач специальной воен-
ной операции. Учителя ярославских школ, воспитатели 
детских садов, работники системы дополнительного 
образования специально собрали средства, чтобы 
купить необходимое оборудование для наших ребят. 
Именно вместе, сообща – мы способны справиться со 
всеми задачами. Знайте, что дома вас ждут, верят в вас, 
– обратился к личному составу председатель город-
ской организации профсоюза Нариман Дженишаев.

Командир воинской части поблагодарил городскую 
организацию профсоюза образования за оказанную 
помощь и выразил надежду на дальнейшее сотрудни-
чество и поддержку.

Екатерина ТУРКИНА

Д О Л Г О Ж Д А Н Н Ы Й  " М Е Д И А Т О Р "
Школа профсоюзного актива «Медиа-

тор» при поддержке областной органи-
зации профсоюза работников здравоох-
ранения проходит в нашем регионе уже 
в десятый раз. 24-26 ноября  студенты 
начальных курсов Ярославского государ-
ственного медицинского университета 
встретились на базе ЛОК «Сахареж».

Для молодых членов профсоюза орга-
низаторы разработали целую программу 
увлекательных тренингов, ярких и весе-
лых конкурсов, спортивных мероприя-
тий. За три дня ребятам удалось пройти 
массу интеллектуальных баталий, спор-
тивных соревнований, ярких и веселых 
конкурсов. Ребят познакомили с тем, как 
выстраивать внутрикомандные отноше-
ния, сплотиться и раскрыться в команде 
единомышленников, правильно создать 
и провести мероприятие, презентовать 
свои идеи и инициативы.

– Мы с нетерпением ждали этой встре-
чи. За три дня, проведенные в школе 
профсоюзного актива, первокурсники 

сблизились и подружились. А в субботу 
вечером отметили десятилетний день 
рождения «Медиатора»: в торжествен-
ной обстановке все вместе задули свечи 
на торте. Выражаем искреннюю благо-
дарность обкому профсоюза работников 
здравоохранения и сотрудникам ЛОК 
«Сахареж», — делятся студенты-медики.

Итогом школы про-
фсоюзного актива стали 
событийные проекты, 
разработанные и презен-
тованные самими участ-
никами. Все они были 
представлены на оценку 
жюри во главе с пред-
седателем Ярославской 
областной организации 
профсоюза работников 
здравоохранения РФ 
Любовью Трановой. – На 
протяжении уже 10 лет 
мы собираемся в школе 
профактива «Медиатор». 
Ребята – студенты-перво-

курсники, знакомятся друг с другом, с 
основами профсоюзной деятельности, 
понимают, что профсоюзное движение 
современно, развивается, объединяет, в 
том числе и молодых людей, – говорит 
Любовь Валентиновна.

Любовь ТРАНОВА

П О Д В Е Л И  И Т О Г И  -  Н А М Е Т И Л И  Р Е З Е Р В
С 20 по 23 ноября в Москве прошли засе-

дания Центрального комитета и Президиума 
Профсоюза работников радиоэлектронной 
промышленности. 

В мероприятиях приняли участие члены 
ЦК Профсоюза, председатели территори-
альных и первичных профсоюзных органи-
заций, а также члены Контрольно-ревизион-
ной комиссии Профсоюза. От Ярославской 
областной организации в работе руководя-
щих органов Профсоюза приняла участие 
Алевтина Мухина, член Президиума ЦК Про-
фсоюза.

Для осуществления контроля за деятель-
ностью профсоюзных органов, поиска наи-
более эффективных форм деятельности и 
повышения уровня работы в профсоюзных 

организациях по решению ЦК Профсоюза в 
2023 году была проведена отчетная кампа-
ния.

В рамках отчетной кампании Профрадио-
электрона состоялись 19 расширенных засе-
даний комитетов, советов территориальных 
организаций Профсоюза, 6 отчетных конфе-
ренций ТОП, 6 расширенных заседаний и 2 
отчетные конференции профкомов первич-
ных профсоюзных организаций непосред-
ственного обслуживания ЦК Профсоюза. 
Кроме того, в трех территориальных органи-
зациях Профсоюза прошли отчетно-выбор-
ные мероприятия в связи с вынужденной 
сменой руководящего состава.

В ходе заседания Президиума ЦК Профсо-
юза был утвержден состав резерва кадров 

для выдвижения на должности руководите-
лей Профсоюза и его организаций. Средний 
возраст резервистов для выдвижения на 
должности руководителей ТОП составляет 
41,2 года, ППО непосредственного обслу-
живания ЦК Профсоюза – 38,3 года. В числе 
ключевых принципов формирования резер-
ва – сочетание опытных и молодых кадров в 
Профсоюзе.

В завершение заседания члены Президи-
ума ЦК Профсоюза подвели итоги фотокон-
курса «Мой профсоюз» памяти В.Е. Маркова. 
В этом году в нем приняли участие комитеты, 
советы 15 территориальных организаций 
Профсоюза и профкомы двух первичных 
профсоюзных организаций непосредствен-
ного обслуживания ЦК Профсоюза. Всего в 

третьем - федеральном - этапе участвовали 
более 150 конкурсных работ. Ярославская 
ТОП была представлена 10 фотоработами в 
десяти номинациях. Четыре работы: «Мы мо-
лодые» (автор Брюзгин Р.), «Из поколения в 
поколение» (автор Антонов М.), «Урок по мо-
тивации Профсоюза» (автор Воронцова А.) и 
«Космос» (автор Бирбасова О.)  заняли при-
зовые места в третьем этапе фотоконкурса.

Алевтина МУХИНА, председатель 
областной организации 

ПРОФРАДИОЭЛЕКТРОН

На снимке работы: Мы молодые", 
"Из поколения в поколение",   "Урок по 

мотивации Профсоюза"

Н А  О Д Н О М  Д Ы Х А Н И И . . .

X отраслевой фестиваль художествен-
ного самодеятельного творчества «Чае-
питие в Подмосковье» в этом году про-
шел в г. Раменском Московской области. 
Его девиз – «Под одним небом». На фести-
валь прибыли творческие коллективы и 
отдельные исполнители, представляю-
щие 26 предприятий авиационной про-
мышленности, среди них - работники АО 
"ГМЗ "Агат".

Участников фестиваля и гостей при-
ветствовал председатель Российского 
профсоюза трудящихся авиационной 
промышленности Алексей Тихомиров.

Конкурсные просмотры проходили по 
следующим номинациям: вокал, хорео-
графия, художественное слово, минута 
славы. Участники смотра смогли выра-
зить любовь к родному краю и к России. 
При всём жанровом разнообразии но-
меров они гармонично дополняли друг 
друга, доставляя слушателям восторг и 

умиление. Приятно отметить, что 
гаврилов-ямцы не только приняли 
участие в фестивале почти во всех 
номинациях, но и достойно защи-
тили честь предприятия, завоевав 
призовые места.

Конкурс, длившийся четыре дня, 
прошел на одном дыхании, без еди-
ной заминки. Зрителей порадовали 
своим выступлением наши работни-
ки: О.Кузьмина, О.Денисова (хоре-
ография), Т.Кривобок, В.Казанцева 
(вокал), Ю.Зайцева (художественное 
слово). Замечательный вокальный 
номер «Где я найду страну» в испол-
нении Т.Кривобок и при поддерж-
ке танцевального коллектива был 
удостоен особого внимания жюри и 
отобран для заключительного гала-

концерта.  
На гала-концерте состоялось и на-

граждение победителей, среди которых 
были почти все наши артисты.

Компетентное жюри отметило, что 
уровень творческих способностей кол-
лективов, участвующих в этих фестива-
лях, заметно вырос, помолодел и состав 
участников.

Фестиваль художественного самоде-
ятельного творчества завершился, оста-
вив после себя много ярких впечатлений, 
открытий и знакомств.

Участники конкурса выражают огром-
ную благодарность руководству АО ГМЗ 
«Агат» и председателю профсоюзной ор-
ганизации Елене Туркиной за помощь в 
организации подготовки к фестивалю и 
поддержку на конкурсе.

О. КУЗЬМИНА

В 
Д Е Л Ь Ф И Н А Р И Й !
Областная организация профсоюза 

работников связи организовала поездку 
в ярославский дельфинарий. В этот раз 
шоу-программу «Морская история» посе-
тили дети и родители — члены профсою-
за Даниловского почтамта.

Представление понравилось и взрос-
лым, и детям. Захватывающие трюки и 
юмористические номера показывали ак-
ва-артисты — дельфины и морские коти-
ки.

Следующая поездка профсоюзного ак-
тива в ярославский дельфинарий запла-
нирована на декабрь.

Любовь ГРОЗДИЛОВА, председатель 
областной организации профсоюза 

работников связи
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2023 год был объявлен президентом 
Годом педагога и наставника. Что удалось 
сделать за это время, какие вопросы по-
прежнему волнуют профсоюз образова-
ния  и какие перемены ждут отрасль. Обо 
всем этом мы поговорили с председате-
лем областной организации Общероссий-
ского профсоюза образования Алексеем 
Соколовым.  

Алексей Владимирович, финиширует Год 
педагога и наставника, и все отчетливее 
звучит тезис о том, что развитие обра-
зования сегодня расценивается как один из 
гарантов российского суверенитета. Мысль 
достойная, согласны?

- До недавнего времени к образованию 
относились как к финансово затратной от-
расли, которая относится к сфере услуг. 
Официально заявлялось о том, что основ-
ная задача системы образования – «гото-
вить квалифицированных потребителей».  
Эта идеология существовала до событий 
последнего времени. К счастью, или к не-
счастью, но именно они доказали нам, что 
образование – это не сфера услуг. Это, дей-
ствительно, обязательное условие сувере-
нитета любой страны. Причем суверенитета 
не столько экономического, но и духовного, 
нравственного, политического и далее  по 
списку. Сегодня образование – это ресурс, 
который обеспечивает жизнеспособность 
страны, государства и общества. Мы часто 
слышим фразу: «экономика знаний», что это 
означает? Это означает то, что сейчас самым 
ценным ресурсом являются не земные не-
дра, а человеческие мозги, интеллект. Об-
разование как раз служит необходимым ус-
ловием развития этого интеллектуального 
богатства. Без образования этого богатства 
не будет – ни интеллектуального, ни эконо-
мического.  Неслучайно президент России 
Владимир Владимирович Путин не один раз 
говорил о том, что решение большинства 
проблем лежит в образовании.  

 Делается ли что-то для того, чтобы 
система образования, действительно, раз-
вивалась?

- Мы сейчас с вами подводим определен-
ные итоги Года педагога и наставника. Но я 
хочу напомнить, что 2012 год был также объ-
явлен президентом Годом учителя. Вообще  
Год учителя и Год педагога и наставника – это 

единственные наименования тематических 
годов, которые связаны с профессией, назы-
вают ее. Это само по себе является призна-
нием важности и актуальности этой сферы. 
Если говорить о том, насколько эти темы на-
полнены содержанием, то на взгляд отрас-
левого профсоюза, можно было бы сделать 
больше, да и педагогические работники, 
наверное, ждали большего. Для примера, 
2012 год - Год учителя, стал одним из самых 
прорывных годов, потому что именно тогда 
были приняты «майские указы» президента. 
Сейчас же мы прекрасно понимаем, в каких 
объективных обстоятельствах находимся, 
мы видим, что происходим на внешнем пе-
риметре, с какими проблемами сталкивается 
страна. Но, несмотря на это, финансирова-
ние не уменьшается, а увеличивается.  Госу-
дарство, как на федеральном, так и на реги-
ональном уровне, находит возможности для 
финансирования системы образования в 
приоритетном порядке.  

Алексей Владимирович, какие именно 
шаги предпринимаются на федеральном и 
региональном уровнях для поддержки соб-
ственно системы образования,  молодых 
специалистов, студентов?

- На федеральном уровне мы видим 
огромное количество программ, направлен-
ных на то, чтобы вдохнуть в эти меха новый 
свежий воздух. Сейчас очень активно при-
нимаются программы, которые направлены 
на стимулирование и привлечение в науку 
и в образование молодежи. Есть даже про-
граммные цели, назову несколько цифр. К 
2028 году количество преподавателей, кото-
рые относятся к профессорско-преподава-
тельскому составу, должно быть не меньше 
34%, доля исследователей должна состав-
лять не меньше 51%. В этом направлении 
делаются конкретные шаги. 

Если мы спустимся на региональный уро-
вень, то увидим, что в этом году впервые 
область получила право на региональное 
финансирование наших вузов. Ряд про-
грамм уже начали работать. Не так давно 
прошел конкурс проектов развития высше-
го профессионального образования. По его 
результатам наши вузы защитили свои про-
граммы и получили финансирование из об-
ластного бюджета в размере 10 млн рублей. 
Мы знаем о том, что планируется строитель-
ство современного студенческого кампуса в 

Рыбинске. Этого тоже никогда не было у нас. 
Продолжена программа по материальному 
стимулированию талантливой молодежи из 
числа студентов, аспирантов и ординато-
ров. Здесь тоже действует 
целая линейка выплат – 
гранты, губернаторские 
стипендии для наиболее 
талантливых ребят. Еще 
одно новшество. Теперь 
медалисты, которые при-
ходят в наши вузы, полу-
чают выплату в 100 тыс. 
рублей. Это очень хоро-
ший стимул, чтобы  к нам 
приезжали талантливые 
ребята. Затем они же при-
дут в ярославскую науку, 
исследования, экономи-
ку. 

Это мы коснулись выс-
шей школы, а теперь по-
смотрим, что у нас проис-
ходит на уровне среднего 
образования. 23% от всех 
расходов идет в отрасль 
образования, это более 26 млрд рублей, 
каждый четвертый рубль идет на образова-
ние. Мы по-прежнему строим школы, осу-
ществляем ремонты, выделяем деньги на 
оснащение наших учебных заведений. Ру-
ководство региона понимает актуальность 
этих задач и готово к дальнейшему развитию 
этого направления. Я надеюсь, что в самое 
ближайшее время мы будем свидетелями 
того, что будут появляться новые програм-
мы для того, чтобы в нашу систему приходи-
ли и оставались наиболее подготовленные, 
перспективные и нужные нам кадры.  

Очевидно, что самым значимым сверше-
нием этого года стал подъем заработной 
платы. Профсоюз не раз поднимал этот во-
прос. Кого коснулось увеличение зарплаты 
и ожидается ли еще какое-то увеличение в 
ближайшем будущем?

- Вопросы материального вознагражде-
ния являются актуальными не только в этот 
год, они актуальны всегда и для всех. И здесь 
есть свои позитивные моменты и те вопро-
сы, которые еще только предстоит решать. 
В этом году региональная власть нашла 
возможность увеличить заработную плату 
работникам системы образования дважды. 

С 1 января 2023 года увеличение составило 
4,6%, с 1 августа –10% для педагогических и 
иных работников, которые предусмотрены 
«майскими указами» президента, и 5% – для 

всех остальных категорий. Много это или 
мало? В сумме это цифра – от 10 до 15%. С од-
ной стороны, это немного. С другой, это поч-
ти в три раза выше, чем официальный уро-
вень инфляции в нашем регионе. Но   здесь 
есть еще один момент, на который мы, как 
профсоюз, обращаем внимание. С 1 января 
2024 года МРОТ будет увеличен на три тыся-
чи рублей и составит 19242 рубля. По офи-
циальным данным министерства финансов 
Ярославской области, из 41 тыс работников 
региональной системы образования 14 тыс 
человек получают заработную плату в раз-
мере, не превышающем МРОТ.  Это значит, 
что с 1 января у 14 тыс работников системы 
образования зарплата вырастет на три тыся-
чи. При этом все остальные такого повыше-
ния не увидят. Если мы не проводим анало-
гичного повышения заработной платы иным 
работникам, происходит нарушение базо-
вых принципов оплаты труда. Ведь размер 
заработной платы должен зависеть от каче-
ства, количества, сложности. В противном 
случае получается нивелирование разницы 
в оплате труда между  квалифицированными 
работниками и неквалифицированными. 

Окончание на стр. 4
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В начале декабря юбилейный день 
рождения отметила Андреева Елена 

Александровна, заведующая детским са-
дом №7. 26 лет работает Елена Алексан-
дровна с детьми - сначала воспитателем, 
старшим воспитателем, и вот уже 13 лет 
возглавляет коллектив детского сада.

Управлять детским садом для Елены 
Андреевой - не просто должность, а об-
раз жизни. Это руководитель, который 
умеет найти подход к каждому педагогу, 
к каждому родителю, сочетая человече-
ское внимание и разумную требователь-
ность. В своих педагогах она совершен-
ствует и развивает профессиональные 
знания с учётом современных требова-
ний. За то время, что Елена Александров-
на возглавляет детское учреждение, 19 
педагогов повысили свою профессио-
нальную компетентность. Под ее руко-
водством детский сад успешно участвует 
в муниципальных инновационных пло-
щадках, демонстрируя высокий уровень 
мастерства. 

Накопленный педагогический опыт 
позволяет руководителю и педагогиче-
скому коллективу успешно выступать на 
методических объединениях города и 
области, проводить мастер-классы, орга-
низовывать профессиональную практику 
студентов Ярославского педагогического 
колледжа, демонстрируя высокий уро-
вень мастерства.

Созданная заведующей команда еди-

номышленников работает, как слажен-
ный механизм, и это определяет органи-

зацию быта детей – в саду чисто и 
уютно. Как опытный хозяйственник, 
Елена Александровна постоянно 
работает над улучшением матери-
ально-технической базы учрежде-
ния, успешно решает каждоднев-
ные бытовые задачи. Территория 
детского сада – его визитная кар-
точка – ухожена в любой сезон. 
Внутри сад блистает чистотой по-
сле ремонта помещений. Созда-
ны все условия для двигательной 
активности и закаливания детей, в 
результате заболеваемость детей в 
последние годы значительно сни-
зилась. Педагоги вкладывают в вос-
питанников частичку своей души и 

своего таланта, поэтому детям здесь хо-
рошо и интересно.

Много сил, энергии, здоровья отдает 
своему делу Елена Александровна. В ней 
гармонично сочетаются учитель, мето-
дист, наставник, психолог, менеджер, эко-
номист. Руководитель всегда находила и 
находит в себе силы противостоять не-
взгодам, решать проблемы и поддержи-
вать свой коллектив мудрыми советами. 
Ее деятельность неоднократно была от-
мечена благодарственными письмами. 
За многолетний труд, успехи в професси-
ональной деятельности Елена Андреева 
награждена Почетной грамотой Мини-
стерства образования РФ.

Уважаемая Елена Александровна!
Ваш юбилей – это особая дата. Му-

дрость, опыт, знания, желание двигать-
ся вперед – Ваши отличительные черты. 
Как много в жизни уже пройдено и сделано, 
а сколько еще предстоит сделать! Же-
лаем Вам доброго здоровья, новых успе-
хов и свершений, оставаться на долгие 
годы такой же женственной и очарова-
тельной! Пусть окружают Вас доброта, 
любовь и уважение! Живите счастливо, 
легко, в гармонии с собой и с окружающи-
ми Вас людьми, радуйтесь и гордитесь 
успехами сына! И пусть все пожелания 
сбудутся!

Коллектив детского сада №7

 С  Ю Б И Л Е Е М ! Д Н И  Б Е З  Т У Р Н И К Е Т А
АО «ГМЗ «Агат» ежегодно участвует в акции 

«Дни без турникетов». Мероприятие является от-
личной возможностью для школь-
ников района получить общее 
представление о современном 
производстве, познакомиться со 
структурой предприятия, увидеть 
новейшее оборудование, ознако-
миться с условиями производства 
и спецификой работ.

Экскурсия организуется от-
делом подготовки кадров в со-
действии с отделом главного 
технолога и отделом социального 
развития. Отдел подготовки ка-
дров встречает гостей, предлага-
ет к просмотру фильм для ознакомления с исто-
рией предприятия и выпускаемой продукцией. 
Мы указываем на благоприятные условия для 
работы, рассказываем о ежегодных конкурсах, 
о деятельности профкома, координационного 
молодежного совета, молодежного конструк-
торского бюро «Квазар-Агат». На наши встречи 
приглашается директор филиала РГАТУ им. П.А. 
Соловьева, который информирует о колледже, 

профессиях, которые можно получить, о гаран-
тированном трудоустройстве на ГМЗ «Агат».

Технологи про-
водят экскурсию по 
основным цехам, 
рассказывают о жиз-
ни завода, об этапах 
производства и обо-
рудовании, знако-
мят с продукцией и 
средствами для её 
изготовления. Ре-
бята знакомятся с 
работой разных спе-
циалистов, узнают, 
какое требуется об-

разование, и пути получения профессии. Экскур-
соводы всегда рады ответить на любой вопрос 
гостя, порой их возникает очень много.

По завершении экскурсии отдел социального 
развития приглашает гостей в столовую пред-
приятия и угощает горячим чаем с вкусными пи-
рожками.

П. СИМОНОВА, начальник ОПК

П О Ш Е В Е Л И Т Ь  М О З Г А М И

20 ноября, в день рождения Профрадиоэлек-
трона, первичная профсоюзная организация 
Рыбинского завода приборостроения органи-
зовала интеллектуальную игру для сотрудников 
предприятия. Число участников таких меропри-
ятий растет с каждым годом, в этот раз заявку по-
дали 132 человека.

В заводской столовой для 22 команд, разде-
ленных на две подгруппы, провели 6 раундов. 
Сначала была тестовая часть, затем «детектор 

лжи», где нужно было подтвердить или 
опровергнуть высказывание. Третий этап 
викторины назывался «Взрыв мозга», здесь 
участникам нужно было ответить на доста-
точно сложные вопросы. Например, как в 
оригинале звучит название сказки, которая 
в Российской империи называлась «Соня в 
царстве дива»? Также были мультимедий-
ные вопросы, комбо-блиц и игры разума.

Лучший результат в первой подгруппе 
показала команда «Контрактники» (цеха 
ППМ) во главе с капитаном Натальей Ка-
пустиной. Во второй подгруппе – команда 
«ЧП» (конструкторского отдела), капитан 
– Федор Сидоровский. Второе место в под-

группах разделили команды Механообрабаты-
вающего производства – капитан Евгений Во-
робьев и «Механика» (ОГМ) – капитан Владислав 
Гусев. На третье место вышли отдел метрологии 
– капитан Дмитрий Пугачев и команда «РИД» 
(конструкторского отдела) капитан – Владимир 
Истратов.

Иринв БЕСШАПОШНИКОВА, 
председатель ППО
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Д И С К О Н Т Н А Я  П Р О Г Р А М М А 
П Р О Ф С О Ю З О В

Федеральная сеть салонов красоты «ЦирюльникЪ». 
Скидка 10% при оказании услуг от 1000 руб. при 
предъявлении дисконтной профсоюзной карты. 

Скидка 15% на день рождения Вам и Вашим друзьям 
для комплекса услуг от 1000 руб. (действительна в 

течении 3-х дней до и после дня рождения)

СОРЕВНОВАНИЯ 
«ЧЕЛОВЕК ИДУЩИЙ»

Окончание. Начало на стр. 3
Алексей Владимирович, повышение за-

работной платы прошло. Сколько сей-
час получает опытный педагог в нашем 
регионе? 

- Сейчас наш «золотой фонд», педагог 
высшей квалификационной категории 

за заставку получает 18324 рубля. Со-
гласитесь, это не нормально. При этом в 
соответствии с «майскими указами» пре-
зидента, заработная плата такого педа-
гога должна быть не меньше, чем сред-
ний доход в регионе. У нас это порядка 
50 тысяч рублей. Возникает вопрос, как 
у нас выполняются «майские указы» пре-
зидента? Только за счет интенсификации 
труда педагога. Чтобы приблизится к 
среднему доходу по региону, большин-
ство учителей работают на  1,8 ставки, 
это больше 30 часов. Честно вам сказать, 
это работа на выживание, она ведет к 
профессиональному выгоранию, невро-
зам и прочим вещам. 

Поэтому обобщая ваши вопросы по 
заработной плате, отвечу так. Да, увели-
чение произошло. Но его скорее можно 
назвать – поддержкой покупательной 
способности, но не качественным из-
менением ситуации.  Причем все всё по-
нимают, в том числе и на федеральном 
уровне. В Госдуме есть законопроект, 
по которому зарплата педагога за став-
ку должна приравниваться к среднему 
доходу в субъекте. К сожалению, пока 
этот законопроект лежит. Также в 2019 
году федеральный парламент принял 
постановление, в котором предлагалось 
довести зарплату педагогов до 70% от 
средней по региону. Но этот документ 
носит рекомендательный характер и не 
более.  Поэтому пока, к сожалению, все 
остается на прежнем уровне. На наш 
взгляд, это требует своего решения. Мы, 
как отраслевой профсоюз, лоббируем 
эти запросы со стороны педагогов. Мы 
являемся рупором, который озвучивает 
на всех переговорных площадках во-
просы, запросы, проблемы, с которыми 
сталкиваются люди. Если мы хотим при-
влечь людей в отрасль, сохранить их в 
профессии, то должны обеспечить им 
достойные условия и работы, и жизни. 

 В Год педагога и наставника у вас 
были и собственно профсоюзные проек-
ты – фотоконкурсы, конкурсы професси-
онального мастерства…. Расскажите о 
самых ярких?

- Чем хороша профессия педагога? Это 
профессия абсолютно творческая, это не 
шаблонная профессия. Несмотря на то, 
что у нас единая государственная про-
грамма, единые образовательные стан-
дарты, даже единый государственный 
экзамен. Все вроде бы едино, но – нет. 
Настоящий образовательный процесс 
– это творческий процесс. Не может че-
ловек  в разных классах одинаково вести 
урок. Поэтому мы с коллегами решили в 
рамках Года педагога и наставника про-
вести несколько творческих конкурсов – 
«Профессия в лицах» и «Педагогическая 
находка». Ими мы хотели показать, что 
наши педагоги очень интересные, раз-
носторонне развитые люди. Несмотря 

на свою загруженность они находят вре-
мя на саморазвитие, делают свою жизнь 
насыщенной, яркой. Поэтому мы будем 
продолжать и развивать такую практику, 
мы чувствуем такой запрос. 

Несмотря на то, что Год педагога и 
наставника завершается, проблемы, 

о которых 
з а я в л я е т 
п р о ф с о ю з 
о б р а з о в а -
ния, никуда 
не уходят. 
На чем бу-
дем стоять 
и дальше, 
Алексей Вла-
димирович?

- Как про-
фсоюз обра-
зования мы 
продолжаем 
н а с т а и в а т ь 
на том, что 
нужно соз-
дать мак-
с и м а л ь н о 
комфортные 
условия для 
наших учите-

лей. Вопроса заработной платы мы уже 
коснулись. Но это еще не все. За послед-
ние годы значительно ухудшилось пен-
сионное обеспечение. Это произошло 
после увеличения пенсионного возрас-
та. После этих же событий у нас изме-
нилось положение наших заслуженных 
работников – тех, кто носит звание "Ве-
теран труда". Был объявлен переходный 
период, люди 55-60 лет, имеющие звание 
"Ветеран труда", не получая пенсию, ста-
ли получать льготы. При этом у нас как у 
профсоюза, возник вопрос – как быть с 
нашими педагогами, которым не нужно 
достигать пенсионного возраста, им до-
с т а т о ч н о 
– пенсион-
ного стажа. 
Д в а д ц а т ь 
пять лет 
стажа и че-
ловек по-
лучал пра-
во выхода 
на пенсию. 
П о л у ч и -
лось, что 
эту катего-
рию забы-
ли, – у них 
ни пенсии, 
ни льгот. 
Мы об-
ращ а лись 
в Обще-
с т в е н н у ю 
п а л а т у 
области, в Региональную трехсторон-
нюю комиссию,  к Уполномоченному 
по правам человека. Все инстанции нас 
поддержали, отправили письма под-
держки в нашу областную Думу. Но до 
настоящего времени и парламентарии, 
и правительство рассматривают этот 
вопрос. Мы считаем, что это необходи-
мо исправлять.  В Министерстве труда и 
социальной поддержки населения была 
сформирована рабочая группа, которая 
занимается этим вопросом.

Не полностью решен вопрос с мера-
ми поддержки сельских педагогов. Если 
раньше педагог получал льготы по опла-
те света и тепла в размере 100%, то с 1 
января 2019 года эти льготы стали пре-
доставляться только на самого педагога, 
без учета членов семьи. Есть типичные 
вопросы и по пенсионерам. Сейчас им 
положена 100% компенсация услуг ЖКХ. 
Но если они выходят на работу, напри-
мер, их попросили, некому вести уро-
ки, то они полностью теряют эту льготу.   
Сейчас по этой теме мы получаем очень 
много вопросов, выигрываем все суды. 
Значит нужно возвращать эти 100% льго-
ты на оплату света и тепла.

Одним из ключевых направлений, на 
наш взгляд, должна оставаться поддерж-

ка молодежи. Сейчас молодой человек 
приходит в школу, получает подъемные 
в объеме трех окладов – это 50 – 60 ты-
сяч рублей. Это смешно. Мы говорим 
о том, что нужно увеличить эту сумму 
– либо сделать хотя бы пять окладов, 
либо сделать ее фиксированной в раз-
мере 100 тысяч. Мы поддерживаем всех 
работников, вне зависимости от возрас-
та. Но молодежи и так сложно – входить 
в профессию. Пожалуй, именно эти во-
просы сейчас находятся в зоне нашего 
внимания. 

В решении этих вопросов Вы взаимо-
действуете с Министерством образо-
вания?  Как сейчас выстраивается соци-
альное партнерство в вашей отрасли? 

- Я вам скажу один факт. На послед-
нем заседании Региональной трехсто-
ронней комиссии был отмечен высо-
кий уровень социального партнерства 
между областной организацией Обще-
российского профсоюза образования и 
Министерством образования региона. 
Это уже говорит о многом, я не помню, 
чтобы ранее в решениях трехсторонней 
комиссии такие детали отмечались от-
дельно. За этим решением, действитель-
но, есть очень серьезное обоснование. 
Мы включены во все рабочие группы, 
комиссии и комитеты, которые созда-
ны при Министерстве образования. Это 
аттестационная комиссия, коллегия по 
аккредитации, коллегия Министерства 
образования, общественный совет при 
Министерстве и далее по списку.  На-
пример, вчера у нас состоялся разговор 
с министром образования Ириной Ва-
лентиновной Лободой. Кроме перспек-
тив сотрудничества мы обсуждали, как 
будем реализовывать в нашей отрасли 
указ губернатора «О взаимодействии 
органов исполнительной власти, орга-
нов местного самоуправления Ярослав-
ской области с профсоюзами и работо-

дателями».  В этот указ губернатора еще 
весной были внесены изменения. Чтобы 
не быть голословным, я процитирую, что 
в нем написано: «Органам исполнитель-
ной власти, органам местного самоу-
правления во взаимодействии с работо-
дателями и Объединением организаций 
профсоюзов Ярославской области спо-
собствовать  созданию профсоюзных ор-
ганизаций, заключению коллективных 
договоров и соглашений; оказывать со-
действие профсоюзам в создании необ-
ходимых условий и обеспечении их де-
ятельности». Очень хочется, чтобы и на 
местном уровне взаимодействие было 
эффективным. Надеюсь, что так и будет. 

В завершение Года педагога и настав-
ника, с каким пожеланиями Вы хотите 
обратиться к своим коллегам?

- Вместо дежурных пожеланий хочет-
ся привести слова Роберта Рождествен-
ского. 

Надеюсь, когда-нибудь так и будет. 
Вы знаете, мне по-прежнему верится,
Что, если останется жить Земля, –
Высшим достоинством человечества 
Станут когда-нибудь учителя. 

Беседу вела Екатерина ТУРКИНА

У Ч И Т Е Л Ь  -  П Р О Ф Е С С И Я  Д А Л Ь Н Е Г О  Д Е Й С Т В И Я

В дисконтной программе Объединения 
организаций профсоюзов области - 

новые партнеры. 
Подробности - на нашем сайте fnpryar.ru.

Если не я, то кто? Считает инженер-метролог Ярос-
лавского Центра стандартизации и метрологии Марина 
Юрьевна Борисова. В профсоюзе Марина Юрьевна 46 лет, 
в 1977 году она пришла на работу в Ярославский ЦСМ и 
здесь же вступила в профсоюзные ряды.

По роду своей деятельности Марина Борисова облада-
ет точным мышлением и системностью. Старается посто-
янно повышать свою квалификацию. Технические знания 
и опыт позволяют ей проводить поверку сложных и высо-
коточных средств электромагнитных измерений. Нарабо-
танный опыт Марина Юрьевна передает своим молодым 
коллегам в Центре стандартизации и метрологии.

П Р О Ф С О Ю З  В  Л И Ц А Х
МАРИНА БОРИСОВА


